

Jesús M.<sup>a</sup> Martínez Milán

ESPAÑA EN EL SÁHARA OCCIDENTAL  
Y EN LA ZONA SUR DEL PROTECTORADO  
EN MARRUECOS, 1885-1945



UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

## ÍNDICE

PRÓLOGO .....	13
INTRODUCCIÓN .....	17
CAPÍTULO 1. El país Bidân.....	23
1.1. El espacio geográfico y humano .....	25
1.2. La sociedad Bidâni.....	32
1.2.1. Los Tekna.....	36
1.2.2. Los Rgeibât .....	40
1.2.3. Otras tribus saharianas: Ulâd Delîm, La'arosiyyîn, Ulâd Tidrarîn, Ulâd Bu as-Sba'a y Tayakânt .....	46
1.2.4. El mundo de las cofradías y el šejj Mâ al-'Ainîn.....	49
1.2.5. Los emiratos moros: El emirato del Adrâr Tmar .....	55
1.3. La economía .....	59
1.3.1. La ganadería.....	59
1.3.2. La agricultura.....	62
1.3.3. El comercio y las rutas transaharianas .....	64
CAPÍTULO 2. Un lento proceso de implantación colonial: De la ocupación de la península de Río de Oro a la paralización de la penetración española en el retropáís sahariano-marroquí (1885-1933) .....	71

2.1. Un largo período de expansión costera: Del establecimiento del protectorado de Río de Oro a la ocupación de cabo Juby y La Güera .....	73
2.2. Ni penetración militar ni ocupación del territorio: La parálisis de la política colonial española en la zona sur del Protectorado y el Sáhara Occidental, entre los años finales de la Restauración y el <i>bienio azañista</i> (1921-1933).....	93
2.2.1. El desarrollo de las comunicaciones aéreas y la política colonial española: Las presiones francesas para utilizar cabo Juby y Villa Cisneros como puntos de escala de la línea aérea Casablanca-Dakar (1922-1931) .....	99
2.2.2. El deterioro de la situación política y militar: De los incidentes de cabo Juby y Villa Cisneros al intento de ocupación de Ifni (1932-1933) .....	119
2.3. La política indígena (1885-1933) .....	127
CAPÍTULO 3. Penetración militar y ocupación del territorio (1934-1945) .....	137
3.1. Los inicios de la penetración y la reorganización político-militar de la zona sur del Protectorado y del Sáhara Occidental (1934-1935).....	139
3.2. Expansión y ocupación del territorio (1936-1945)...	156
3.2.1. El golpe de estado del 18 de julio de 1936 y su repercusión en los puestos militares de cabo Juby, Villa Cisneros y La Güera .....	156
3.2.2. El nombramiento del teniente coronel Antonio de Oro Pulido como Inspector de los territorios de la costa atlántica, la reestructuración de las fuerzas militares y la expansión en el retropaís (1937-1940) .....	161

3.2.3. Una nueva reorganización del territorio: la creación del gobierno político-militar de Ifni-Sáhara (1940-1945) .....	168
3.3. La política indígena de España en la zona sur del Protectorado y en el Sáhara Occidental (1934-1945) .....	173
CAPÍTULO 4. La delimitación de las fronteras .....	185
4.1. La delimitación de la frontera meridional (1886-1900) .....	187
4.1.1. La frontera meridional en la Conferencia bilateral franco-española de París (1886-1891) .....	187
4.1.2. De la ruptura de las conversaciones de París a la firma del Convenio Hispano-Francés de 1900 .....	192
4.2. La delimitación de la frontera septentrional (1900-1912) .....	205
4.2.1. Las negociaciones hispano-francesas en Marruecos y la demarcación de la zona de influencia española en la parte meridional del Imperio y Sâgia al-Hamrâ (1900-1904) .....	205
4.2.2. El aumento de la tensión diplomática franco-española y la intromisión francesa en la zona de influencia hispana en el sur de Marruecos (1909-1911) .....	214
4.2.3. La actitud de España ante la sublevación de Ahmed al-Haiba contra los franceses y la creación de la zona sur del Protectorado (1912) .....	222
CAPÍTULO 5. Los ejes del contencioso territorial hispano-francés entre 1901 y 1935: redefinición de las fronteras, cesión del Sáhara Occidental y zona sur del Protectorado a Francia, <i>droit de suite</i> .....	229
5.1. La rectificación de las fronteras y la cesión del Sáhara Occidental y la zona sur del Protectorado a Francia (1901-1935) .....	231

5.1.1. El AOF y la redelimitación de la frontera meridional de Río de Oro con Mauritania (1901-1918).....	231
5.1.2. Intento de cesión del Sáhara Occidental y la zona sur del Protectorado a Francia (1924-1926) .....	250
5.1.3. Las reivindicaciones territoriales de Francia y España ante una posible redefinición de las fronteras que separaban Tarfaya del sur del Protectorado francés en Marruecos, y el Sáhara Occidental de Argelia y Mauritania (1927-1935).....	261
5.2. El <i>droit de suite</i> (1924-1933).....	288
5.2.1. El fracaso de las conversaciones franco-españolas sobre el <i>droit de suite</i> en la zona sur del Protectorado español en Marruecos y el Sáhara Occidental (1924-1929).....	288
5.2.2. Las dificultades para alcanzar un acuerdo (1930-1933).....	300
CAPÍTULO 6. Las relaciones franco-españolas entre el inicio de la Guerra Civil y el final de la Segunda Guerra Mundial (1936-1945).....	313
6.1. La actitud vigilante de Francia ante la penetración militar española y los primeros incidentes fronterizos (1936-1939).....	315
6.2. La Segunda Guerra Mundial y el contencioso fronterizo (1940-1945).....	328
CONCLUSIONES.....	349
FOTOGRAFÍAS .....	361
FUENTES .....	369
BIBLIOGRAFÍA .....	373
GLOSARIO DE TÉRMINOS HASANIYA.....	389
ÍNDICE DE FIGURAS .....	397

## PRÓLOGO

La cuestión del Sáhara está, por desgracia, todavía presente en el escenario internacional y en la conciencia de muchos españoles. La salida de nuestro país como potencia colonial administradora, tan relacionada con la decadencia final de Franco y con la delicada situación previsible después de su muerte, ha dejado algo así como el fardo de una obligación que se multiplica en el caso de quienes tienen casi a la vista —y ahora de manera especial, por la inmigración— las costas de la que fue la última posesión de una potencia colonial de muy segunda fila en el siglo XX. Sobre la última aventura de nuestro Imperio existe ya una literatura en que lo esencial es casi siempre una condena sin paliativos de lo que España hizo en 1975. Militares que permanecieron de guarnición allí —Diego Aguirre— y diplomáticos cuyo puesto estaba en Nueva York —Piniés— coinciden en este punto. Muy recientemente, coincidiendo con la redacción de este prólogo ha aparecido el libro del periodista Tomás Bárbulo (editorial Destino) que tiene el mérito de proporcionar documentación inédita del momento mismo de la descolonización, así como numerosas entrevistas con quienes fueron protagonistas de los acontecimientos fuera cual fuera su significación y su toma de postura. Como es natural todos los libros de carácter periodístico, como los que narran vivencias personales, tienen un componente de subjetividad que un historiador trata, al menos, de trascender.

El libro de Jesús María Martínez Milán se refiere a una etapa de la colonización española del Sahara que es susceptible de conocimiento objetivo y que ofrece los necesarios antecedentes para conocer lo que luego sucedió. Incluso de cara a la descolonización proporciona una información imprescindible. Documenta, por ejemplo, la peculiar relación que existe entre el sur de Marruecos y el Sahara con la autoridad, tan sólo religiosa, del Sultán.

Pero, ante todo, lo que Martínez Milán estudia con todo detenimiento es la primera etapa de la colonización. Acerca de ella hay que recalcar lo tardío y lo limitado de la penetración española y la pobreza de los medios empleados. En toda la zona había, a comienzos del siglo XX, tan sólo un destacamento de la Marina y una factoría comercial sin el menor deseo de penetrar en el interior. Cuando Alfonso XIII visitó las Canarias le fueron presentados algunos notables saharianos, en un acto que puede ser descrito como pintoresco. Hubo que esperar a 1920 para que se llevara a cabo la ocupación de La Güera y aún así ni progresó la penetración hacia el interior ni se consideró irreversible el dominio español sobre la zona (que fue considerada por Primo de Rivera como posible objeto de abandono). Los propios caladeros de pesca no fueron explotados de forma sistemática. Sólo en los años treinta y cuarenta se construyeron pistas de tierra, se establecieron puestos fronterizos y se empezó a ejercer el control sobre las tribus nómadas.

En cuanto a la pobreza de los medios empleados habría, quizá, que emplear el término «miseria». En efecto, los presupuestos eran ridículos y una sexta parte eran empleados para comprar voluntades de los cabecillas indígenas. Las tropas montadas reclutadas entre los habitantes sólo en teoría disponían de uniformes y de camellos o caballos. En realidad, como sucedió en Marruecos, sólo se actuaba por parte española de forma reactiva. Fue una sublevación indígena, en parte debida a la carencia de pago por parte de los españoles y al reparto de mujeres, la que motivó el desembarco de Capaz en 1934.

La conclusión a la que se llega después de la lectura de esta interesante obra es que en el Sáhara colonización y descolonización coincidieron: sólo a fines de los sesenta se explotaron los

fosfatos en un momento en que la ola descolonizadora ya había producido la independización de la mayor parte del mundo sometido a las potencias europeas. Dos personajes en su declive vital, un octogenario y un septuagenario, Franco y Carrero, intentaron hasta el final mantener un mundo que formaba parte de sus biografías. Pero para entender esta situación hace falta conocer los antecedentes que proporciona la obra de Martínez Milán, concienzuda en la localización de fuentes y muy inteligente en su análisis.

JAVIER TUSELL  
*Director del Departamento  
de Historia Contemporánea  
de la UNED*